

Zeitschrift:	Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses
Herausgeber:	Alliance nationale de sociétés féminines suisses
Band:	17 (1929)
Heft:	301
Artikel:	La pétition fédérale pour le suffrage féminin
Autor:	L.V.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-259657

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

maine, mais il reste à savoir si ses fils les cantons feront de même.

Et constamment, à travers toutes les discussions, a couru, comme un fil conducteur, la question du régime des alcools. Nous savons bien, nous autres femmes, comment la question des assurances et celles des impôts sur l'alcool et sur le tabac sont étroitement liées ! Aussi ne pouvions-nous nous empêcher de sourire lorsqu'il était constamment appuyé sur le fait que « nous tous, Mesdames et Messieurs... devons faire tout notre possible pour obtenir le succès lors de ces importantes futures votations. » Comment pouvons-nous faire notre possible en matière de votation populaire, alors que...

Il y aurait encore bien des extraits intéressants à faire de l'exposé de motifs qui a été remis à chacun des membres de la Commission. Peut-être sera-t-il possible d'y revenir encore à l'intention des lecteurs de ce journal.

Il est évident qu'il était impossible de tenir compte de toutes les propositions, de toutes les opinions souvent diamétralement opposées qui se sont fait jour pendant ces discussions, et l'on n'a pas manqué de brandir l'épouvantail du référendum ! Le regard que nous avons ainsi pu, au cours de ces débats, plonger dans cet appareil des assurances, nous a bien fait voir les énormes difficultés que rencontrera l'œuvre pour conserver son unité; mais nous avons aussi acquis de la sorte la certitude que le projet du Département fédéral, très clair et très simple, s'inspire de motifs moraux, sociaux et économiques, dont nous ne pouvons qu'être satisfaites. Aussi nous ne pouvons que souhaiter sa réalisation. Et en terminant, remercions ici le Conseil Fédéral de nous avoir appelées, nous femmes, à participer à cette consultation.

(Trad. française par E. Gd.)

S. GLAETTLI-GRAF.

La Pétition fédérale pour le suffrage féminin

A Genève.

Trois Sociétés encore ont annoncé leur adhésion, portant ainsi à 19 le nombre des Sociétés cantonales collaborant au travail pour la pétition: le Service Social, la Loge Le Chêne des Bons-Templiers, et *Pro Familia*. La cueillette des signatures à domicile commencera dans les différents Secteurs de la ville le 18 février, sans préjudice de toutes les signatures qui pourront être obtenues par la circulation de listes individuelles, les deux systèmes étant employés afin d'être plus sûr de ne laisser échapper personne. A peu près au même moment débutera une série de conférences à la campagne. Le Comité genevois a édité une feuille spéciale de propagande en français, qui sera distribuée à 40.000 exemplaires, si possible avant la visite des collecteurs, afin de mieux préparer le terrain. Une Assemblée des chefs de Secteurs et des collecteurs, qui a eu lieu le 7 février, a réuni un effectif très nombreux, remarquablement enthousiaste et plein d'entrain, ce qui permet de bien augurer de la campagne qui va s'ouvrir.

A Bâle.

La première réunion du Comité d'action a déjà eu lieu immédiatement après les fêtes, soit le 4 janvier, sous la présidence de Mme Vischer-Alioth, et avec des représentants de différentes Sociétés et partis politiques. Un Bureau exécutif de 7 membres a été nommé, ainsi qu'une Commission de conférences et une Commission de presse. Comme dans d'autres villes, il a été décidé de renoncer à des conférences en ville, mais d'en faire en revanche dans le demi-canton voisin de Bâle-Campagne, dont le Comité cantonal bâlois a pris la charge. Les clichés pour projections lumineuses de la Saffa constitueront un précieux moyen d'attraction et de propagande pour ces conférences. A Bâle, la ville sera divisée en Secteurs, et la cueillette des signatures à domicile se fera du 1^{er} au 31 mars, des listes de pétition étant simultanément déposées dans des magasins, des banques, etc. La Commission de presse se compose d'un représentant de chacun des principaux journaux, et fera passer de temps en temps des articles à la presse sur le suffrage des femmes, répondant en même temps aux attaques des adversaires. La feuille volante de propagande, qui portera les noms du Comité d'action bâlois, sera distribuée à 60.000 exemplaires en ville et à la campagne, quelques jours avant que commence la récolte des signatures.

A Berne.

Une propagande intensive a été prévue pour atteindre la population de ce vaste et important canton, qui, en plus de la pétition, a encore à s'occuper de la motion Vogel acceptée par le Grand Conseil pour étude. Le travail a été organisé régionalement, et là où n'existent point d'Associations suffragistes, il sera pris en main par des groupes locaux des 16 Sociétés qui ont donné leur adhésion. La collecte à domicile des signatures est prévue, aussi bien pour la région de Berne-Ville et le Mittelland, que pour l'Oberland, dont le centre d'action est à Interlaken, et le Jura bernois, où le travail est centralisé à Bienne.

A Zurich.

Un Comité d'action s'est constitué sur l'initiative de l'Union Féministe et de l'Association pour le Suffrage de Winterthour, dont la présidence a été confiée à Mme Eder, Dr. ès sciences. Des Comités sont en formation dans toutes les communes, et un appel sera lancé, qui comprendra les noms d'un grand nombre de personnalités zurichoises.

A St.-Gall.

Un grand Comité d'action s'est constitué la semaine dernière, composé des représentants de l'Union Féministe (section de l'Association suisse pour le Suffrage féminin), de l'Union des Institutrices, de l'Association des maîtresses de travaux à l'aiguille, du parti socialiste, des Amies de la Jeune Fille, des Femmes abstinentes et de la Société pour la protection de la femme et de l'enfant. La récolte des signatures se fera à domicile dans la ville de Saint-Gall, alors qu'à la campagne on y procédera par l'entremise des Sociétés participant au mouvement. Une grande Assemblée publique de propagande en faveur du suffrage est également prévue pour le courant de février.

A Neuchâtel.

Le Comité cantonal neuchâtelois s'est réuni le 7 février à Neuchâtel. Il a pris connaissance des signatures recueillies tant à l'appui du manifeste à distribuer à domicile, que de l'appel destiné à la presse. Il a pris des décisions touchant la répartition des feuilles de propagande et de pétition. Il a entendu les rapports de l'activité des sections. Celles de Neuchâtel et de La Chaux-de-Fonds ont divisé leurs villes en secteurs, dont bon nombre sont encore à pourvoir. Au Locle, aux Ponts, à Colombier, à La Béroche, le travail s'annonce bien. On cherche encore de l'aide dans les autres régions. Mme Vuillomenet continue sa tournée de conférences, souvent agrémentées de cinéma, au Val-de-Ruz et jusque dans le Jura bernois. Le Comité cantonal, qui a déjà reçu de beaux dons, ne juge pas inutile de rappeler ici le numéro IV. 1582 de son compte de chèques postaux, à l'usage des personnes généreuses !

Souscription en faveur de la Pétition fédérale pour le Suffrage féminin (Comité suisse.)

Liste précédente	Fr. 2.750 —
Association suisse évangél. des ouvriers et employés	» 20 —
Mme S. (Wabern)	» 10 —
Alliance nationale de Sociétés féminines suisses	» 200 —
M. B. (Laupen)	» 5 —
E. G. (Genève) (versement d'un demi-remboursement de parts de la Saffa)	» 100 —
Total à ce jour: Fr. 3.085 —	

Au moment où commence à travers toute la Suisse la cueillette des signatures pour cette pétition, nous sommes certains que nos lecteurs et lectrices liront avec plaisir et intérêt la petite note suivante que nous envoyons sur ses impressions de collectrice une de nos zélées collaboratrices lors de l'initiative genevoise pour le suffrage féminin en 1920. Cette note, retrouvée dans des papiers, nous paraît, bien qu'âgée de neuf ans bientôt, avoir gardé encore toute son actualité. (Réd.)

... La tristesse dépasse la joie en jetant un coup d'œil sur ma chasse à la signature ! Et c'est la dernière phrase d'un électeur entendue ce matin qui peut résumer mon impression: que les hommes sont d'un égoïsme féroce. Lorsqu'ils ne sont pas agressifs sur la question du suffrage féminin, ils « rigolent »... mais ne signent pas !

Voilà la dite réflexion: « Les femmes, qu'elles se débrouillent, et alors on ne sera pas contre! »

— « Mais, a répondu un deuxième électeur, toi, tu n'as pas eu à te débrouiller. Tu es né masculin, et cela a été entendu qu'à 20 ans tu serais un citoyen. Tu trouves cela juste? »

L'autre s'est contenté de « rigoler »!

A la banque X. je consulte le caissier sur ses opinions. Il signe avec empressement et appelle un collègue qui le fait avec le même zèle. De guichet en guichet, voilà sept signatures. Mais, par contre, que de réponses biscornues! « J'aime trop les femmes. » — « J'ai pas le temps de m'occuper de politique. » — « Les femmes doivent rester à la cuisine! » — Puis des phrases aimables. Un vieux bonhomme signant avec peine: « Il faut toujours respecter le sexe! » — Un autre, signant sans conviction, me rendant la feuille, avec des yeux de féra frite: « C'est par sympathie... »!

Que dire de ceux, et ils sont légion dans tous les milieux, qui répondent n'avoir jamais pensé à cette question, ou qu'elle ne les intéresse pas?

Et les femmes, oh! les femmes! cette terrible ennemie de la femme! — ce médecin me répondant qu'une des raisons qui l'empêcherait de signer était que... sa femme ne serait pas contente! En guise de consolation, sans doute, il me prie de remarquer combien, quoique antiféministe, il reçoit bien les dames! — A cela je le prie de remarquer également combien, quoique féministe, je suis aimable avec les messieurs! — C'est dire que les deux camps sont loin d'être des ennemis! Il vaut, du reste, toujours mieux terminer sur un sourire.

Je dois dire cependant, à l'honneur du corps médical que ce médecin, sur les neuf auxquels je me suis adressée, a été le seul négatif.

La plus grande fantaisie règne parmi les différentes corporations. Mon confiseur est féministe, mon boulanger ne l'est pas. Les gendarmes contre, les employés de la poste pour. Les pasteurs et les professeurs, dans la grande majorité, pour. Quant aux électeurs de la « dernière pluie », ils sont rébarbatifs. C'est amusant, tristement, de voir ces gamins drapés dans leur supériorité atavique!

Je me faisais l'illusion, en travaillant à cette cueillette de signatures, d'assister aux dernières convulsions du masculinisme... j'en suis à me demander si nous en sommes même aux avant-dernières!

L. V.

Carnet de la Quinzaine

Samedi 16 février:

GENÈVE: Lycéum-Club, 1, rue des Chaudronniers, 17 h.: *La philosophie de Bergson*, conférence par M. I. Benrubi, privat-docent à l'Université. La séance: 3 fr.

Dimanche 17 février:

CHÉZARD (Val de Ruz): *Il était trois jeunes filles...* film présenté par le Comité cantonal des Amies de la Jeune Fille.

Mardi 19 février:

GENÈVE: Ecole de Saint-Jean, 20 h. 30: Réunion du Groupe de Saint-Jean des Commissions féminines des Coopératrices genevoises.

Mercredi 20 février:

GENÈVE: Athénée, 20 h. 30. Association genevoise de Femmes universitaires: *Quelques points de l'organisation corporative à Genève*, causerie par Mme Marg. Maire, lic. en histoire.

Id. Restaurant du Grutli, 21, rue Chantepoulet, 20 h. 30. Groupe de l'Action pour la Paix: *Comment développer le sens de la responsabilité?* causerie par M. R. Ogden.

LA CHAUX-DE-FONDS: *Il était trois jeunes filles...* film présenté par le Comité cantonal des Amies de la Jeune Fille.

MAISON DU VIEUX

Martheray, 22

LAUSANNE

Téléph. : 29-106

se rappelle au public charitable pour son ravitaillement en vêtements, sous-vêtements, chaussures, jouets, meubles et objets divers **encore utilisables**, dont elle a toujours un urgent besoin. — Vente aux petites bourses à des prix très modiques. — Ouverte chaque jour de 8 h. à midi et de 2 à 6 h. — Fermée le samedi après-midi. — On va chercher sans frais à domicile. Un coup de téléphone au N° 91-06, ou une simple carte suffit. Les envois de dehors peuvent se faire en port dû. Tout don en argent est aussi le bienvenu: *chèque postal II. 1353*. — *Cordial merci aux généreux donateurs.*

Jeudi 21 février:

NEUVEVILLE: *Le vote des femmes: est-ce un bien? est-ce un mal?* conférence publique et gratuite par Mme Gourd.

Vendredi 22 février:

GENÈVE: Local de l'Union des Femmes, 22, rue Etienne-Dumont 16 h. 30: Assemblée générale de l'Association pour l'amélioration du service domesque. Sujets traités: *Les chambres de bonnes. Les vacances.*

NEUCHATEL: Aula de l'Université, 20 h. 15: Union Féministe pour le Suffrage: *La plus vieille démocratie du monde...* conférence publique et gratuite par Mme Kretschmar-Morel.

BALE: Association suffragiste de Bâle et environs: *Féminisme International*, causerie publique et gratuite par Mme Gourd.

Samedi 23 février:

GENÈVE: Lycéum-Club, 1, rue des Chaudronniers, 17 h.: *La philosophie de Bergson*, conférence par M. Benrubi, privat-docent à l'Université. (Cartes à 3 fr.)

Dimanche 24 février:

BERNE: Hôtel du Sauvage, 10 h. 30: Réunion par convocation du Comité d'action de la pétition fédérale pour le Suffrage féminin.

Lundi 25 février:

LE LOCLE: *Il était trois jeunes filles...* film présenté par le Comité cantonal des Amies de la Jeune Fille.

BERNE: Salle du Grand Conseil, 20 h. 15: *Le suffrage féminin*. Grande séance publique et gratuite organisée par la Commission cantonale bernoise de la pétition pour le Suffrage féminin. Orateurs: Mme G. Duby, Mme Gourd; MM. A. Oeri, député au Grand Conseil bâlois; Wenger, conseiller national.

Mardi 26 février:

GENÈVE: Ecole de Chêne: Réunion du groupe de Chêne des Commissions féminines des Coopératrices genevoises.

Mercredi 27 février:

COLOMBIER (Neuchâtel): *Il était trois jeunes filles...* film présenté par le Comité cantonal des Amies de la Jeune Fille.

Jeudi 28 février:

LAUSANNE: Salle Splendide (Tivoli), II^e Journée des Femmes vaudoises. 10 h. 15: Allocution de bienvenue par M. le Conseiller d'Etat Porchet. — *Les relations entre les femmes des villes et celles de la campagne*, par Mme R. Neuenschwander (Berne). — *Comment la paysanne peut-elle parer à la crise agricole?* par Mme Gillabert-Randin. — *Des moyens de faciliter l'écoulement des produits de la campagne*, par Mme Fonjallaz. — *Le point de vue citadin*, par Mme Widmer. — 12 h. 30: Dîner en commun. — 14 h. 30: *Le travail de la montagnarde*, par Mme Wursten. — *La paysanne vaudoise au travail*, film accompagné de chœurs.

Vente au Rummé

Le Mouvement Féministe est en vente au N° à la LIBR. EGGIMANN-PAYOT, 40 rue du Marché, Genève. à l'ADMINISTRATION, 14, rue Micheli-du-Crest, Genève et à l'UNION DES FEMMES, 22, rue Etienne-Dumont.

Le Bureau International Bibliographique

4, rue de Chevreuse, PARIS (6^e arr.)

est été créé par

L'Alliance Internationale pour le Suffrage & l'Action Civique et Politique des Femmes

en vue d'établir une documentation sur tous les travaux relatifs au mouvement féminin

Consultez

le Bureau International Bibliographique

toutes les fois que vous aurez une question à étudier ou un sujet à traiter. Il vous documentera sur le mouvement suffragiste, les publications féministes, les nouvelles carrières ouvertes aux femmes, les bourses d'études, les associations féminines, les questions d'hygiène, de travail, d'assistance, etc.

Prière d'envoyer au Secrétariat toutes références utiles, en toutes langues, relatives aux dernières publications.